

海草生态学研究进展

韩秋影, 施 平

(中国科学院烟台海岸带可持续发展研究所, 山东烟台 264003)

摘要:海草床生态系统是生物圈中最具生产力的水生生态系统之一, 具有重要的生态系统服务功能。作者根据海草生态学及相关领域的最新研究进展, 对世界范围内海草床的空间分布、海草床的生态系统服务功能以及外界因素对海草床的影响等研究进展进行了综述。海草床生态系统服务功能主要包括净化水质、护堤减灾、提供栖息地和生态系统营养循环等。对海草床影响较大的外界环境因素包括盐度、温度、营养盐、光照、其他动物摄食、人类活动和气候变化等。海草普查、海草生态功能研究, 影响海草床的主要环境因素, 海草修复研究等将是我国海草研究的主要方向。

关键词:海草床; 生态功能; 环境因子

文章编号: 1000-0933(2008)11-5561-10 中图分类号: Q178 文献标识码: A

Progress in the study of seagrass ecology

HAN Qiu-Ying, SHI Ping

Yantai Institute of Coastal Zone Research for Sustainable Development, Chinese Academy of Sciences, Yantai 264003, China

Acta Ecologica Sinica, 2008, 28(11): 5561 ~ 5570.

Abstract: Seagrass beds are highly productive coastal ecosystems and provide habitat for a diverse and abundant range of associated flora and fauna. In this paper the spatial distribution of seagrasses throughout the world has been described and the effects of various environmental factors on seagrass health have been reviewed. The ecosystem services provided by seagrasses include nutrient cycling, provision of fish habitats, protection from coastal erosion and buffering of the impacts of poor water quality. Major environmental factors influencing seagrass distribution and abundance include temperature, salinity, nutrients, light intensity, grazing and climate change. Further research is required on Chinese seagrasses to examine the ecology, ecosystem functioning and, the environmental factors influencing distribution and abundance. In addition, at some locations, the possibility of restoring degraded seagrass beds could be investigated.

Key Words: seagrass; ecology; environmental factors

海草是单子叶草本植物^[1], 通常生长在浅海和河口水域^[2]。海草床作为最具生产力的生态系统^[3], 对海岸带区域具有重要作用^[4], 不仅可以为海洋生物提供重要的栖息地^[5]和食物来源^[6], 而且在全球 C、N、P 循环中具有重要作用^[7]。全世界的海草包括 12 个属, 约 50 多种, 隶属于沼生目 (Helobiae) 的眼子菜科 (Potamogetonaceae) 和水鳖科 (Hydrocharitaceae)^[8]。南中国海分布了 20 多种^[7], 我国分布有 8 属, 包括大叶

基金项目: 山东省科技攻关计划资助项目 (No. 2007GG2Q706019); 中国科学院海洋生物资源可持续利用重点实验室资助项目 (LMB); 广东省应用海洋生物学重点实验室资助项目 (LAMB); 广东省海洋药物重点实验室 (LMM) 联合开放基金资助项目

收稿日期: 2008-02-29; **修订日期:** 2008-08-04

作者简介: 韩秋影 (1980 ~), 女, 吉林人, 博士, 主要从事海洋生态学研究。E-mail: qyhan@yic.ac.cn

Foundation item: The project was financially supported by Project of Science and Technology Development Plan in Shandong Province (No. 2007GG2Q706019) and LMB, LAMB and LMM associated open Foundation

Received date: 2008-02-29; **Accepted date:** 2008-08-04

Biography: HAN Qiu-Ying, Ph. D., mainly engaged in marine ecology. E-mail: qyhan@yic.ac.cn

藻属 (*Zostera*)、虾形藻属 (*Phyllospadix*)、二药藻属 (*Halodule*)、海神草属 (*Cymodocea*)、针叶藻属 (*Syringodium*)、海菖蒲属 (*Enhalus*)、海龟草属 (*Thalassia*) 和喜盐草属 (*Haliphila*)^[9]。

近年来,国外学者在海草生态学领域开展了许多卓有成效的工作,研究领域主要涉及海草时空分布^[10]、食物链^[11]、能量流动^[12,13]和物质循环^[14]等方面,为海草生态系统研究奠定了基础。我国海草生态学研究尚处于起步阶段,较有代表性的研究成果是中国科学院南海海洋研究所的 Huang 等^[15]对我国华南沿海海草床进行了系统研究。本文对海草床的生态功能和生态学相关研究进展进行了系统的回顾,以期为我国海草生态学研究提供参考,同时也为我国海草资源的可持续利用提供科学依据。

1 海草的分布

关于海草空间分布区系学术界还存在争议。Hemminga 和 Duarte^[10]将全球海草分为九大区系:温带北大西洋区系、温带南大西洋区系、温带东太平洋区系、温带西太平洋区系、地中海区系、加勒比海区系、印度-太平洋区系、南澳大利亚区系和新西兰区系。Short 等^[16]根据物种丰度、物种分布范围、热带和温带影响等将全球海草分为六大区系:温带北大西洋区系、温带北太平洋区系、地中海区系和温带南大洋区系、热带大西洋区系和热带印度-太平洋区系。我国海草主要分布在温带北太平洋区系和印度-太平洋区系。我国华南地区海草床主要分布在广东的流沙湾、湛江东海岛和阳江海陵岛等,广西合浦和珍珠港海域,海南黎安港、新村湾、龙湾和三亚湾等,面积约为 2400hm²^[15],中国其他地区海草床分布和面积还未见文献报道。

海草的分布被限制在比较浅的海水中,最大海草分布深度为水下 90m 处^[5],大多数的海草种类分布在 20m 以浅海域内^[17]。

2 海草的生态功能

2.1 净化水质功能

海草可以调节水体中的悬浮物、DO、叶绿素、重金属和营养盐^[18,19]。Lewis 等^[20]对美国佛罗里达州 13 处海草床的水质、沉积物和海草个体组织的研究表明,有海草区域的沉积物比没有海草区域的沉积物富集的重金属浓度高,说明海草具有富集重金属的功能。大洋聚伞藻 (*P. oceanica*) 被证明是很好的重金属生物指示因子^[21, 22],大洋聚伞藻比贝类具有更好的生物储存能力^[23]。海草还可以通过地上和地下组织吸收无机营养盐^[24, 25]。

2.2 护堤减灾功能

海草被证明能降低来自于波浪和水流的能量^[13],从而可以防止海岸侵蚀^[26]。海草还可以改变沉积物的沉积速率^[27],主要通过提高沉积物中的淤泥量,一年生海草对沉积速率的影响取决于海草遮蔽 (canopy) 的密度。海草还可以通过根和茎增加沉积物的沉降速率^[28],对沉积物起到稳定作用^[29,30]。Bos 等^[27]研究发现:鳃草 (eelgrass) 能通过在自身生长过程中增加沉积物中淤泥的量改变自身的生存环境。

2.3 栖息地功能

海草床结构的复杂性决定了其重要的栖息地功能,主要包括决定深海群落的组成,增加海草床区域物种丰度和生物多样性等^[31,32]。海草床生态系统具有相对复杂的物理结构,能为重要的商业鱼类提供食物来源和育苗场所,海草床可以为幼苗提供庇护场所已经被科学家广泛的接受^[11,33]。海草也为临近区域的盐沼、贝类、珊瑚礁和红树林的很多物种提供重要的育苗场所^[34]。海草能提供关键栖息地,为儒艮 (*Dugong*)、长须鲸、贝类和海鸟等提供营养基础^[35]。

海草与其他海洋植物相比具有竞争力的优势是因为:海草可以固定在松软的海洋底质上面,从沉积物中补给所需要的营养物质,从而储存资源^[36]。研究表明,上百种的浮游植物和深海洄游种靠海草床维持生存^[11],一些草食动物直接以海草为食,使得海草床中的 C 通过微生物过程和颗粒有机碎屑进入浅海和河口食物网^[14]。

2.4 生态系统营养循环

海草生长所必需的营养盐主要来源于水体和沉积物中有机物质的分解^[37]。海草碎屑是海草床中可以再

利用的营养物质的主要有机来源,海草床中的有机物质循环可以通过有机物质的快速降解来完成^[38]。海草床中存储的营养盐可能在 0.3 ~ 6d 内迅速转化,在龟草(*T. testudinum*)床内,溶解性无机 N 在水体和沉积物中的转化时间少于 2d^[39]。研究表明,海草贡献了全球海洋中有机碳的 12%^[40]。

3 外界因素对海草床生态系统的影响

3.1 盐度和温度对海草的影响

盐度可以对海草群落的健康产生潜在影响。Gacia 等^[41]研究了盐水对大洋聚伞藻的影响,证明大洋聚伞藻对富营养化和高盐度具有较高的灵敏度,而且受影响的海草叶片中具有较高的附生菌类负荷和 N 含量、较高的坏疽爆发频率、较低的谷氨酸合成酶活动,却没有引起海草床的明显衰退。其他研究也表明,盐度可能并不是导致海草灭绝的唯一原因,高的盐度能改变植物体内 C 和 O 的平衡,从而对海草群落的健康产生潜在影响^[42]。Biebel 等^[43]研究表明,大叶藻在淡水和 2 倍正常海水盐度的水体中几乎不能进行光合作用,在 4 倍海水盐度的水体中,其叶子在 24h 内死亡。

海草对温度的适应范围很大,除了北冰洋沿岸,全世界几乎所有的海岸都有海草分布^[44]。温度通过影响有机体的生物化学过程,从而成为控制海草生长的主要因素^[45]。研究表明,温度和海草生物量在水温低于海草存活的最佳温度时,呈明显的正相关,而在夏季高温对海草生长产生抑制的情况下,温度与海草的生物量呈负相关^[46]。温度对不同海草光合作用的影响程度不同,总的来说,海草在 25 ~ 30℃ 时显示出最大饱和光强的光合作用^[47]。

3.2 营养盐对海草的影响

无机营养盐 N 和 P 被认为是控制海草生长的主要因素^[45]。海草及在海草床中的生物生长、繁殖与海草床中营养物质含量有着密切的关系^[48]。营养盐的浓度会对海草的生长产生限制。通常的研究表明,生长在砂质和有机沉积物中的海草受到 N 限制,生长在碳酸盐沉积物中的海草受到 P 限制^[49,50],在某些特定条件下,海草可能受到 N 和 P 的双重限制^[51]。N 的限制可以解释为海草和其他群落如微藻、大型藻类和其他微型异养生物在自然生态系统内的竞争,那些微型异养生物能吸收较高比重的再生氮^[52]。

由于沉积物间隙水中营养盐浓度比水体中高很多^[46,53],因此沉积物间隙水通常被认为是海草中营养盐的主要来源^[54]。沉积物中增加的营养盐,通过改变海草的光合作用效率和提高叶绿素浓度,促进海草的生长,提高海草的生物量^[55]。

尽管海草可以从水体和沉积物中利用无机营养盐,但是提高水体中营养盐浓度会刺激浮游植物和附生植物的生产力,从而对海草产生负面影响^[56,57]。水体中营养物质的富集引起的竞争性初级生产者的繁盛,可以造成海草可利用光的降低^[56]。过量的营养盐负荷对近岸水质产生有害影响,从而对海草床产生不利影响^[57]。陆源污染带来的大量营养盐会影响海草的存活率和水体中 DO 的含量^[58]。有研究表明水体中 NO₃⁻ 的富集能引起鳗草的衰退^[59]。Caba^[60]的研究结果表明,在有人类排放的营养盐干扰的地区,大叶藻的生物量和密度之间具有明显的相关关系,在无人营养盐干扰区域,大叶藻的生物量和密度之间不相关。

N 和 P 的过量输入海洋被认为是世界范围内海草消失的重要原因^[61]。研究表明,海草栖息地水体中 NH₄⁺ 浓度在 3 ~ 220 μmol/L,沉积物间隙水中为 500 ~ 1600 μmol/L 时就会引起海草的死亡^[62]。

3.3 光照对海草的影响

光的利用是控制海草生产力、分布和存活最重要的因子^[63,64]。海草对于光的适应性能通过支持生长和降低限制条件的易感性,改善海草的恢复能力^[58]。Campbell 等^[58]的工作表明,光子流量作为控制海草生长的初始因子具有重要意义,同时,海草对于光的生理调节也能被用来评估海草适应和容忍周围环境的能力。

与陆地植物相比,海草具有较低的光合速率,一般为 3 ~ 13 mgO₂ (gDW·h)^[65]。海草也具有较低的光补偿点和光饱和点,如二药藻属和喜盐草属普遍具有较低的光补偿点,较低的光饱和点保证了海草一天中有较长的时间达到净光合生产,来保证其正常生长^[66]。

水下光环境的变化被认为是海草衰退的重要原因^[2]。海草对光的反应包括生物化学^[67]和生理^[68]的适

应,这种适应主要影响生长率、海草的生理结构、形态特性(包括海草高度,枝径密度,地上和地下生物量比值(AG/BG))以及海草的分布等^[69,70]。海草生长需要的最小光强非常重要,它的重要性表现在不同的海草种类在最低的光水平上能存活的时间,实验已经表明:一些海草种类可以在所需要的最小光强度以下存活几周几个月^[71,72]。

3.4 其他动物摄食对海草的影响

研究表明,海草密度的变化取决于其他物种的数量^[73],科学家认为食草动物 *Scarid herbivory* 对印度太平洋海草床生态系统动力学具有重要作用^[74],*Scarid herbivory* 不仅可以直接以海草为食,将海草床中的 C 纳入食物链,而且通过对海草碎屑材料的输出,对碎屑食物链具有重要贡献。研究表明其他动物对海草种子的掠夺对海草床生态系统中种子的稳定具有明显的负面影响^[75]。Orth 等^[76]的研究表明,甲壳类的不同种群在大多数海草床中都对海草种子具有较高的掠夺率。

海草床作为儒艮重要的栖息地^[77],儒艮的捕食压力会对海草群落的结构和功能产生影响^[78,79,80]。Masini 等^[79]对西澳大利亚鲨鱼湾二药藻的研究表明,从 1~4 月份,受保护不受儒艮捕食的海草床的生物量是临近未保护区域的 1.8 倍。海草可以通过自身的结构和功能选择海草床内的捕食者,例如,海草的根和茎能防止一些类型的底栖生物在海草床内定居^[81]。

3.5 硫化物的影响

Borum 等^[82]认为沉积物中的硫化物可能是硫含量较高的水生环境中控制海草生长和存活的主要因素。硫化物通过影响区域内的微生物呼吸率,根周围沉积物氧化区的范围,以及当地沉积物生物地球化学循环等^[83],对海草的生长产生重要影响。

Calleja^[84]等人研究发现:间隙水中的 H_2S 浓度超过 $10\mu mol/L$ 时,就会引起大洋聚伞藻的衰退,而且该研究也证实了大洋聚伞藻对硫化物具有较高的敏感性。尽管沉积物中较高的硫化物浓度会对海草产生负面影响^[85],科学家研究表明可以通过铁络合物去除硫来改善海草的生长状况^[86,87]。

3.6 人类活动的影响

人类活动如海水养殖、填海、溢油和船舶活动等提高了水体的浑浊度,导致藻类的过量繁殖,最终造成了海草的消亡,和人类相关的其他变化如全球变暖、外来物种入侵等也会导致海草床的衰退^[88]。

海水养殖会使海草生长率降低,海草床扩散受到限制^[89],养殖 3a 后,甚至会引起海草床灭绝^[90]。养殖活动通过降低光的穿透作用来降低海草叶片的光合作用^[91]。养殖活动产生的过量 N、P 等营养物质造成浮游生物和藻类的过量繁殖,会吸收大量的营养物质和光,造成海草生长缓慢^[92]。养殖物种排泄物质的不断排放,导致有机物质的累积,改变了沉积物特性,也会对海草床产生不良影响^[93]。

疏浚和挖沙对海草的影响主要包括对海草个体的物理去除和掩埋,以及增加海水的混浊度和悬浮物的沉降^[94]。海草对于海水混浊度和悬浮物沉降的临界极限,在不同海草种类之间差别很大,大型且生长缓慢的储存有较多种类碳水化合物化合物的海草种类,比其他小型海草种类具有较好的恢复能力。但是,小型的海草种类在海水水质恢复到被影响以前水平时,表现出较快的恢复能力。

掩埋和侵蚀也会对海草产生不利影响^[95],实验室研究已经证实,海草在完全掩埋情况下,存活不超过 2 周^[95],在掩埋实验中,叶和根茎中的 C,以及非结构碳水化合物化合物的含量会明显下降,叶片的 N 含量也会明显下降,而根茎中的 N 含量却持续增加,叶片中损失氮的 50% 会被根茎重新吸收^[95]。

娱乐船只以及船只的相关设备被证明可以增加海水的混浊度、海岸侵蚀和营养物质富集^[96],从而对海草床造成机械损伤^[97,98]。最明显的生态影响是码头等建筑物阻挡住栖息地的光,妨碍海草的光合作用,导致海草的衰退^[99]。Fyfe 和 Davis^[100]研究了沿岸建筑物对海草空间分布的影响,结果表明,海草床周围建筑物建成 46 个月后,海草枝径密度下降到 30% 以下。Giulia^[101]等模拟了锚对大洋聚伞藻的短期影响,结果表明,锚的扰动对大洋聚伞藻具有强烈的影响。

3.7 气候变化对海草的影响

全球气候变化主要包括海平面,温度和大气中 CO_2 的变化^[102],上述变化可以改变海草的分布、生产力和

群落组分^[103]。海水温度的变化直接影响海草的新陈代谢和海草 C 平衡的维持^[104],从而引起物种丰度和分布的地理和季节模式变化^[105]。海平面上升对海草床的直接影响是海水深度的提高和海底可利用光的降低^[106],已研究的海草栖息地表明,海平面上升引起海草分布区域减少,生产力下降,生态系统结构改变,生态系统服务功能降低^[107]。CO₂浓度的提高可引起海草生物量的增加^[108]。海草对于 CO₂增加的反应主要取决于和其他环境因素的关系,当营养盐、温度和光被限制时,这种反应被减弱^[109]。

4 我国海草研究概况及展望

我国的海草研究始于 20 世纪 80 年代,中国科学院海洋研究所的杨宗岱等^[9,110,111]对中国海草床的分布、生产力及其结构与功能等进行了分析,但是并未对中国海草的具体分布、种类和生物学特征等进行深入研究。自 2003 年以来,中国科学院南海海洋研究所的 Huang 等^[15]在联合国环境规划署/全球环境基金(UNEP/GEF)项目的资助下,对我国华南地区主要海草的分布、种类、生物量、生产力和所面临的主要威胁等进行了较为系统的研究。韩秋影等^[112,113]也对广西合浦海草床生态系统服务功能价值进行了系统评估。总体上看,我国海草研究目前仍处于起步阶段,未来我国海草的研究应集中在以下几方面。

4.1 海草普查

尽管 Huang 等^[15]对我国华南地区海草床进行了较为系统的普查,目前学术界并未对我国东部和北方海域海草的基本状况进行研究,应利用现代监测技术对海草床及海草床生物进行调查,积累我国海草床的基础数据,建立海草数据库,为加强我国海草床的研究和管理提供支持。

4.2 海草生态功能研究

海草具有多种生态系统服务功能已经得到国际学术界的普遍认同,大多数关于海草生态系统服务功能的认识只是从某几种物种的研究中获得,但是,从已经进行很好研究的海草中得出的结论不能被应用到其他区域和其他海草物种中^[114]。因此,学术界应对我国近岸海域的海草生态系统服务功能进行研究,为充分利用和保护其服务功能提供科学依据。

4.3 影响我国海草床的主要环境因素

学术界普遍认为海草的分布和丰度受一定的环境条件限制,包括地理位置^[115]、营养物质情况^[116]、温度^[117]、盐度^[48]、光的利用^[117]、水流动模式^[115]、水质透明度^[118]、以及以海草为食的动物^[119]等。还有学者认为导致海草床退化的自然原因主要包括沙子的移动^[120]、地震,火山喷发和飓风^[121]等。学术界应对影响我国海草床的主要环境因素进行系统的分析,为海草床的保护和修复提供理论依据和技术支持。

4.4 海草修复研究

尽管世界范围内海草床的衰退已经在学术界达成共识,但是很少关于受影响海草恢复效率的研究^[122]。主要是由于长期监测项目的缺乏,和衰退海草床恢复实验的失败^[121]。我国目前海草研究尚处于起步阶段,还没有开展海草床的修复研究。由于不同区域海草种类及控制海草生长的主要因素如光照、盐度、营养水平、竞争等表现出很强的地域性,因此需要对影响海草生长的因子做进一步的研究,针对我国海草床的特点,制定出科学合理的恢复方案。

References:

- [1] Huang X P, Huang L M, Li Y H, *et al.* The study on the seagrass in South China Sea. Guangzhou: Economic Press, 2007. 1—8.
- [2] Green E P, Short F T. World Atlas of Seagrasses. Prepared by the UNEP World Conservation Monitoring Centre, Berkeley, USA: University of California Press, 2003. 298.
- [3] Hemming M A, Duarte C M. Seagrass Ecology. Cambridge: Cambridge University Press, 2000. 20—23.
- [4] Duarte C M. The future of seagrass meadows. *Environmental Conservation*, 2002, 29(2): 192—206.
- [5] Den H C. The seagrasses of the world. Amsterdam: North Holland Publication, 1970. 234—275.
- [6] Edgar G J. Comparisons of species richness, size-structure and production of benthos in vegetated and unvegetated habitats in Western Port, Victoria. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 1994, 176: 201—226.

- [7] Fortes M D. Mangroves and seagrass beds of East Asia: habitat under stress. *Ambio*, 1988, 17: 207 — 213.
- [8] Phillips R C, Meneze G. Seagrass. Washington D C: Smithsonian Institution Press, 1988. 32 — 33.
- [9] Yang Z D. Seagrass ecological research in China. *Marine Science*, 1982, 2: 34 — 37.
- [10] Hemminga M A, Duarte C M. Seagrass Ecology. Cambridge: Cambridge University Press, 2000. 20 — 22.
- [11] Jackson E L, Rowden A A, Attrill M J, *et al.* The importance of seagrass beds as a habitat for fishery species. *Oceanology and Marine Biology-An Annual Review*, 2001, 39: 269 — 303.
- [12] Gambi M C, Nowell A R M, Jumars P A. Flume observations on flow dynamics in *Zostera marina* (eelgrass) beds. *Marine Ecology Progress Series*, 1990, 61: 159 — 169.
- [13] Bouma T J, de Vries M B, Low E, *et al.* Trade-offs related to ecosystem engineering: a case study on stiffness of emerging macrophytes. *Ecology*, 2005, 86: 2187 — 2199.
- [14] Newell S Y. Multiyear patterns of fungal biomass dynamics and productivity within naturally decaying smooth cord grass shoots. *Limnology and Oceanography*, 2001, 46(3): 573 — 583.
- [15] Huang X P, Huang L M, Li Y H, *et al.* Main seagrass beds and threats to their habitats in the coastal sea of South China. *Chinese Science Bulletin*, 2006, 51(Suppl. II): 136 — 142.
- [16] Short F, Carruthers T, Dennison W, *et al.* Global seagrass distribution and diversity: A bioregional model. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 2007, 350: 3 — 20.
- [17] Dennison W C, Orth R J, Moore K A, *et al.* Assessing water quality with submersed aquatic vegetation. *Bioscience*, 1993, 43: 86 — 94.
- [18] Short F T, Short C A. The seagrass filter: purification of coastal water. In: Kennedy, V. S. ed. *The Estuary as a Filter*. Washington: Academic Press, 1984. 395 — 413.
- [19] Stevenson J C. Comparative ecology of submersed grass beds in freshwater, estuarine, and marine environments. *Limnology Oceanography*, 1998, 33: 867 — 893.
- [20] Lewis M A, Dantin D D, Chancy C A, *et al.* Florida seagrass habitat evaluation: A comparative survey for chemical quality. *Environmental Pollution*, 2007, 146: 206 — 218.
- [21] Ferrat L, Pergent-Martini C, Roméo M. Assessment of the use of biomarkers in aquatic plants for the evaluation of environmental quality: application to seagrasses. *Aquatic Toxicology*, 2003, 65: 187 — 204.
- [22] Campanella L, Conti M E, Cubadda F, *et al.* Trace metals in seagrass, algae and molluscs from an uncontaminated area in the Mediterranean. *Environmental Pollution*, 2001, 111: 117 — 126.
- [23] Lafabrie C, Pergent G, Kantin R, *et al.* Trace metals assessment in water, sediment, mussel and seagrass species-Validation of the use of *Posidonia oceanica* as a metal biomonitor. *Chemosphere*, 2007, 68: 2033 — 2039.
- [24] Gras A F, Koch M S, Madden C J. Phosphorus uptake kinetics of a dominant tropical seagrass *Thalassia testudinum*. *Aquatic Botany*, 2003, 76: 299 — 315.
- [25] Nielsen O I, Koch H S, Jensen H S, *et al.* *Thalassia testudinum* phosphate uptake kinetics at low *in situ* concentrations using a ^{33}P radioisotope technique. *Limnology and Oceanography*, 2005, 51: 208 — 217.
- [26] Adriano S, Chiara F, Antonia M. Sedimentation rates and erosion processes in the lagoon of Venice. *Environment International*, 2005, 31: 983 — 992.
- [27] Bos A R, Bouma T J, de Kort G L J, *et al.* Ecosystem engineering by annual intertidal seagrass beds: Sediment accretion and modification. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2007, 74: 344 — 348.
- [28] Gacia E, Duarte C M, Marba N, *et al.* Sediment deposition and production in SE-Asia seagrass meadows. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2003, 56: 909 — 919.
- [29] Fonseca M S. Sediment stabilization by *Halophila decipiens* in comparison to other seagrasses. *Estuarine, Coastal and Shelf Sciences*, 1989, 29: 501 — 507.
- [30] Koch E W. Hydrodynamics of shallow *Thalassia testudinum* beds in Florida, USA. In: Kuo J, Phillips R C, Walker D I, Kirkman H eds. *Seagrass Biology: Preceedings of an International Workshop, Rottnest Island, Western Australia. 25 — 29 January 1996*. Nedlands, Western Australia: Sciences UW, 1996. 105 — 110.
- [31] Connolly R M. Differences in composition of small, motile invertebrate assemblages from seagrass and unvegetated habitats in a southern Australian estuary. *Hydrobiology*, 1997, 346: 137 — 148.
- [32] Turner S J, Kendall M A. A comparison of vegetated and unvegetated soft-sediment macrobenthic communities in the River Yealm, south-western Britain. *Journal of the Marine Biological Association of the UK*, 1999, 79: 741 — 743.
- [33] Parrish J D. Fish communities of interacting shallow-water habitats in a tropical oceanic regions. *Marine Ecology Progress Series*, 1989, 58: 143 —

160.

- [34] Waycott M, Longstaff B J, Mellors J. Seagrass population dynamics and water quality in the Great Barrier Reef region: a review and future research directions. *Marine Pollution Bulletin*, 2005, 51: 343 — 350.
- [35] Klumpp D W, Howard R K, Pollard D A. Trophodynamics and nutritional ecology of seagrass communities. In: Larkum A W D, McComb A J, Shepherd S A eds. *The Biology of Seagrasses: A Treatise On The Biology of Seagrasses With Special Reference To the Australian Region*. Elsevier, New York, 1989. 394 — 457.
- [36] Hemminga M A. The root/rhizome system of seagrass: an asset and a burden. *Journal of Sea Research*, 1998, 39: 183 — 196.
- [37] Kilminster K L, Walker D I, Thompson P A, *et al.* Limited nutritional benefit to the seagrass *Halophila ovalis*, in culture, following sediment organic matter enrichment. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2006, 68: 675 — 685.
- [38] Holmer M, Olsen A B. Role of decomposition of mangrove and seagrass detritus in sediment carbon and nitrogen cycling in a tropical mangrove forest. *Marine Ecological Progress Series*, 2002, 230: 87 — 101.
- [39] Lee K S, Dunton K H. Inorganic nitrogen acquisition in the seagrass *Thalassia testudinum*: development of a whole-plant nitrogen budget. *Limnology and Oceanography*, 1999, 44: 1204 — 1215.
- [40] Durate C M, Chiscano C L. Seagrass biomass and production: a reassessment. *Aquatic Botany*, 1999, 65: 159 — 174.
- [41] Gacia E, Invers O, Manzanera M, *et al.* Impact of the brine from a desalination plant on a shallow seagrass (*Posidonia Oceanica*) meadow. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2007, 72: 579 — 590.
- [42] Koch M S, Schopmeyer S A, Kyhn-Hansen C, *et al.* Tropical seagrass species tolerance to hypersalinity stress. *Aquatic Botany*, 2007, 86: 14 — 24.
- [43] Biebel R, McRoy C P. Plasmatic resistance and rate of respiration and photosynthesis of *Zostera marina* at different salinities and temperatures. *Marine Biology*, 1971, 8: 48 — 56.
- [44] Robertson J I, Mann K H. Disturbance by ice and life-history adaptations of the seagrass *Zostera marina*. *Marine Biology*, 1984, 80: 131 — 141.
- [45] Lee K S, Park S R, Kim Y K. Effects of irradiance, temperature, and nutrients on growth dynamics of seagrasses: A review. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 2007, 350: 144 — 175.
- [46] Lee K S, Park S R, Kim J B. Production dynamics of the eelgrass, *Zostera marina* in two bay systems on the south coast of the Korean peninsula. *Marine Biology*, 2005, 147: 1091 — 1108.
- [47] Lenschner C, Rees U. CO₂ gas exchange of two intertidal seagrass species *Zostera marina* L. and *Zostera noltii* Hornem., during emersion. *Aquatic Botany*, 1993, 45: 53 — 62.
- [48] Walker D I, McComb A J. Salinity response of seagrass *Amphibolis antarctica* (Labill.) Sonder et Aschers: an experimental validation of field results. *Aquatic Botany*, 1990, 36: 359 — 366.
- [49] Short F T, Dennison W C, Capone D G. Phosphorus-limited growth of the tropical seagrass *Syringodium filiforme* in carbonate sediments. *Marine Ecology Progress Series*, 1990, 62: 169 — 174.
- [50] Kenworthy W J, Fonseca M S. The use of fertilizer to enhance growth of transplanted seagrasses *Zostera marina* L. and *Halodule wrightii* Aschers. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 1992, 163: 141 — 161.
- [51] Udy J W, Dennison W C. Growth and physiological responses of three seagrass species to elevated sediment nutrients in Moreton Bay, Australia. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 197, 217: 253 — 277.
- [52] Thayer G W, Kenworthy W J, Fonseca M S. The Ecology of Eelgrass Meadows of the Atlantic Coast: a Community Profile. US Department of the Interior, Fish and Wildlife Service Report # FWS/OBS-84/02. Washington, DC, 1984.
- [53] Kaldy J E. Production ecology of the non-indigenous seagrass, dwarf eelgrass (*Zostera japonica* Ascher, & Graeb.), in a Pacific Northwest Estuary, USA. *Hydrobiologia*, 2006, 553: 201 — 217.
- [54] Zimmerman R C, Smith R D, Alberty R S. Is growth of eelgrass nitrogen limited? A numerical simulation of the effects of light and nitrogen on the growth dynamics of *Zostera marina*. *Marine Ecology Progress Series*, 1987, 41: 167 — 176.
- [55] Lee K S, Dunton K H. Influence of sediment nitrogen availability on carbon and nitrogen dynamics in the seagrass *Thalassia testudinum*. *Marine Biology*, 1990, 134: 217 — 226.
- [56] Van Lent F, Verchuur J M, Veghel L J. Comparative study on populations of *Zostera marina* L. (eelgrass): *in situ* nitrogen enrichment and light manipulation. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 1995, 185: 55 — 76.
- [57] Collado-Vides L, Caccia V G, Boyer J N, *et al.* Tropical seagrass-associated macroalgae distributions and trends relative to water quality. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2007, 23: 680 — 694.
- [58] Campbell S J, McKenzie L J, Kerville S P, *et al.* Patterns in tropical seagrass photosynthesis in relation to light, depth and habitat. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2007, 73: 551 — 562.

- [59] Burkholder J M, Mason K M, Glasgow Jr H B. Water column nitrate enrichment promotes decline of eelgrass *Zostera marina*: evidence from seasonal mesocosm experiments. *Marine Ecological Progress Series*, 1992, 81: 163 — 178.
- [60] Caba S, Machas R, Santos R. Biomass-density relationships of the seagrass *Zostera noltii*: a tool for monitoring anthropogenic nutrient disturbance. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2007, 74: 557 — 564.
- [61] Burkholder J M, Tomasko D A, Touchette B W. Seagrasses and eutrophication. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 2007, 350: 46 — 72.
- [62] van Katwijk M M, Vergeer L H T, Schmitz G H W, *et al.* Ammonium toxicity in eelgrass *Zostera marina*. *Marine Ecology Progress Series*, 1997, 157, 159 — 173.
- [63] Longstaff B J, Dennison W C. Seagrass survival during pulsed turbidity events: the effects of light deprivation on the pulsed turbidity events; the effects of light deprivation on the seagrasses *Halodule pinifolia* and *Halophila ovalis*. *Aquatic Botany*, 1999, 65: 105 — 121.
- [64] Carruthers T J B, Dennison W C, Longstaff B J, *et al.* Seagrass habitats of northeast Australia: models of key processes and controls. *Bulletin of Marine Science*, 2002, 17(3): 1153 — 1169.
- [65] Erftemeijer P L A, Osinga R, Mars A E. Primary production of seagrass beds in South Sulawesi (Indonesia): a comparison of habitats, methods and species. *Aquatic Botany*, 1993, 40: 67 — 90.
- [66] Drew E A. Physiological aspects of primary production in seagrass. *Aquatic Botany*, 1979, 7: 139 — 150.
- [67] Moore K A, Wetzel R L. Seasonal variations in eelgrass (*Zostera marina* L.) responses to nutrient enrichment and reduced light availability in experimental ecosystems. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 2000, 244: 1 — 28.
- [68] Grice A M, Loneragan N R, Dennison W C. Light intensity and the interactions between physiology, morphology and stable isotope ratios in five species of seagrass. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 1996, 195: 91 — 110.
- [69] Krause-Jensen D, Middelboe A, Sand-Jensen K, *et al.* Eelgrass, *Zostera marina*, growth along depth gradients: upper boundaries of the variation as a powerful predictive tool. *Oikos*, 2000, 233 — 244.
- [70] Peralta G, Bouma T J, van Soelen J, *et al.* On the use of sediment fertilization for seagrass restoration: a mesocosm study on *Zostera marina* L. *Aquatic Botany*, 2003, 75: 95 — 110.
- [71] Czerny A B, Dunton K H. The effects of *in situ* light reduction on the growth of two subtropical seagrass, *Thalassia testudinum* and *Halodule wrightii*. *Estuaries*, 1995, 18: 418 — 427.
- [72] Longstaff B J, Loneragan N R, O'Donohue M J. Effects of light deprivation on the survival and recovery of the seagrass *Halophila ovalis* (R. Br.) Hook. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 1999, 234: 1 — 27.
- [73] Agostini S, Pergent G, Marchand B. Growth and primary production of *Cymodocea nodosa* in a coastal lagoon. *Aquatic Botany*, 2003, 76: 185 — 193.
- [74] Unsworth R K F, Taylor J D, Powell A, *et al.* The contribution of scarid herbivory to seagrass ecosystem dynamics in the Indo-Pacific. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2007, 74: 53 — 62.
- [75] Orth R J, Harwell M C, Inglis G J. Ecology of seagrass seeds and dispersal strategies. In: Larkum A W D, Orth R J, Duarte C M eds. *Seagrass: Biology, Ecology and Conservation*. Springer, The Netherlands, 2006, 691: 111 — 133.
- [76] Orth R J, Kendrick G A, Marion S R. *Posidonia australis* seed predation in seagrass habitats of Two Peoples Bay, Western Australia. *Aquatic Botany*, 2007, 86: 83 — 85.
- [77] Sheppard J K, Lawler I R, Marsh H. Seagrass as pasture for seacows: Landscape-level dugong habitat evaluation. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2007, 71: 117 — 132.
- [78] Aragonés L V, Marsh H D. Impact of dugong grazing and turtle cropping on tropical seagrass communities. *Pacific Conservation Biology*, 2000, 5: 277 — 288.
- [79] Masini R J, Anderson P K, McComb A J. A *Halodule*-dominated community in a subtropical embayment: physical environment, productivity, biomass, and impact of dugong grazing. *Aquatic Botany*, 2001, 71: 179 — 197.
- [80] Berkenbusch K, Rowden A A, Myers T E. Interactions between seagrasses and burrowing ghost shrimps and their influence on infaunal assemblages. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 2007, 341: 70 — 84.
- [81] Brenchley G A. Mechanisms of spatial competition in marine soft-bottom communities. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 1982, 60: 17 — 33.
- [82] Borum J, Pedersen O, Greve T M, *et al.* The potential role of plant oxygen and sulphide dynamics in die-off events of the tropical seagrass, *Thalassia testudinum*. *Journal of Ecology*, 2005, 93: 148 — 158.
- [83] Eldridge P M, Kaldy J E, Burd A B. Stress response model for the tropical seagrass *Thalassia testudinum*: the interaction of light, temperature, sedimentation, and geochemistry. *Estuaries*, 2004, 27: 923 — 937.

- [84] Calleja M L, Marbà N, Durate C M. The relationship between seagrass (*Posidonia oceanica*) decline and sulfide porewater concentration in carbonate sediments. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2007, 73: 583 — 588.
- [85] Koch M S, Mendelssohn I A. Sulfide as a soil phytotoxin: differential responses of sulfate reduction. *Nature*, 1989, 296: 643 — 645.
- [86] Holmer M, Duarte C M, Marbà N. Iron additions reduce sulfate reduction rates and improve seagrass growth on organic-enriched carbonate sediments. *Ecosystems*, 2005, 8: 721 — 730.
- [87] Chambers R M, Fourqurean J W, Macko S A, *et al.* Biogeochemical effects of iron availability on primary producers in a shallow marine carbonate environment. *Limnology and Oceanography*, 2001, 46: 1278 — 1286.
- [88] Burkholder J M, Tomasko D A, Touchette B W. Seagrasses and eutrophication. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 2007, 350: 46 — 72.
- [89] Pergent G, Mendez S, Pergent-Martini C, *et al.* Preliminary data on the impact of fish farming facilities on *Posidonia oceanica* meadows in the Mediterranean. *Oceanologica Acta*, 1999, 22: 95 — 107.
- [90] Delgado O, Ruiz J, Pérez M, *et al.* Effects of fish farming on seagrass (*Posidonia Oceanica*) in a Mediterranean bay: seagrass decline after organic loading cessation. *Oceanologica Acta*, 1999, 22: 109 — 117.
- [91] Ruiz J M, Perez M, Romero J. Effects of fish farm loadings on seagrass (*Posidonia oceanica*) distribution, growth and photosynthesis. *Marine Pollution Bulletin*, 2001, 42: 749 — 760.
- [92] Delgado O, Grau A, Pou S, *et al.* Seagrass regression caused by fish cultures in Fornells Bay (Menorca, Western Mediterranean). *Oceanologica Acta*, 1997, 20: 557 — 563.
- [93] Cancemi G, De Falco G, Pergent G. Effects of organic matter input from a fish farm facility on a *Posidonia oceanica* meadow. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2003, 56: 961 — 968.
- [94] Erftemeijer P L A, Lewis II R R R. Environmental impacts of dredging on seagrasses: A review. *Marine Pollution Bulletin*, 2006, 52: 1553 — 1572.
- [95] Cabaco S, Santos R. Effects of burial and erosion on the seagrass *Zostera noltii*. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 2007, 340: 204 — 212.
- [96] Kirkman H. Baseline and monitoring methods for seagrass meadows. *Journal of Environmental Management*, 1996, 47: 191 — 201.
- [97] Pasqualini V, Pergent-Martini C, Pergent G. Environmental impact identification along the Corsican coast (Mediterranean sea) using image processing. *Aquatic Botany*, 1999, 65: 311 — 320.
- [98] Hastings K, Hesp P, Kendrick G A. Seagrass loss associated with boat moorings at Rottnest Island, Western Australia. *Ocean and Coastal Management*, 1995, 26: 225 — 246.
- [99] Kirkman H. Restoration and Creation of Seagrass Meadows with Special Emphasis on Western Australia. *Environmental Protection*, 1989, 20.
- [100] Fyfe S K, Davis A R. Spatial scale and the detection of impacts on the seagrass *Posidonia australis* following pier construction in an embayment in southeastern Australia. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2007, 74: 297 — 305.
- [101] Ceccherelli G, Campo D, Milazzo M. Short-term response of the slow growing seagrass *Posidonia oceanica* to simulated anchor impact. *Marine Environmental Research*, 2007, 63: 341 — 349.
- [102] Watson R T, Zinyowera M C, Moss R H. Climate change 1995-Impacts, adaptations, and mitigation of climate change: Scientific-technical analysis. Contribution of working group II to the Second Assessment Report of the Intergovernmental Panel on Climate Change, New York: Cambridge University Press, 1996. 878.
- [103] Short F T, Neckles H A. The effects of global climate change on seagrasses. *Aquatic Botany*, 1999, 63: 169 — 196.
- [104] Zimmerman R C, Smith R D, Alberte R S. Thermal acclimation and whole-plant carbon balance in *Zostera marina* L. (eelgrass). *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 1989, 130: 93 — 109.
- [105] Walker D I. The effect of sea temperature on seagrasses and algae on the Western Australian coastline. *Journal of the Royal Society*, 1991, 74: 71 — 77.
- [106] Kenworthy W J, Haurert D. Results and recommendations of a workshop convened to examine the capacity of water quality criteria, standards and monitoring programs to protect seagrasses from deteriorating water transparency. NOAA's Coastal Ocean Program, Estuarine Habitat Studies, NOAA Workshop Report, 1991. 151.
- [107] Duarte C M. Seagrass depth limits. *Aquatic Botany*, 1991, 40: 363 — 377.
- [108] Zimmerman R C, Kohrs D G, Steller D L, *et al.* Impacts of CO₂ enrichment on productivity and light requirements of eelgrass. *Plant Physiology*, 1997, 115: 599 — 607.
- [109] Titus J E. Submersed macrophyte growth at low pH. II. CO₂ and sediment interactions. *Oecologia*, 1992, 92: 391 — 398.
- [110] Yang Z D. Biogeography of seagrasses in China. *Bulletin of Limnology and Oceanography*, 1979, 2: 41 — 46.

- [111] Yang Z D, Wu B L. Primary study on distribution, production, structure and ecological function of seagrass beds in China. *Acta Ecologica Sinica*, 1981, 1(1): 84—89.
- [112] Han Q Y, Huang X P, Shi P, *et al.* Seagrass Bed Ecosystem Service Value — A Case Research on Hepu Seagrass Bed in Guangxi Province, *Marine Science Bulletin*, 2007, 26(3): 33—38.
- [113] Han Q Y, Huang X P, Shi P, *et al.* Effects of human activities on seaweed bed ecosystem services value in Hepu of Guangxi Province. *Chinese Journal of Ecology*, 2007, 26(4): 544—548.
- [114] Touchette B W, Burkholder J M. Review of nitrogen and phosphorus metabolism in seagrasses. *Journal of Experimental Marine Biology and Ecology*, 2000, 250: 133—167.
- [115] Fonseca M S, Kenworthy W J. Effects of current on photosynthesis and distribution of seagrasses. *Aquatic Botany*, 1987, 27: 59—78.
- [116] Short F T. Effects of sediment nutrients on seagrasses: literature review and mesocosm experiment. *Aquatic Botany*, 1987, 27: 41—57.
- [117] Masini R J, Cary J L, Simpson C J, *et al.* Effects of light and temperature on the photosynthesis of temperate meadow-forming seagrasses in Western Australia. *Aquatic Botany*, 1995, 49: 239—254.
- [118] Silberstein K, Chiffings A W, McComb A J. The loss of seagrass in cockburn sound, Western Australia. III. The effects of epiphytes on productivity of *Posidonia australis* Hook. F.. *Aquatic Botany*, 1986, 24: 355—371.
- [119] Lanyon J M, Lumpus C J, Marsh H. Dugon and turtles: grazers in the seagrass system. In: Larkum A W D, McComb A J, Shepherd S A eds. *Biology of seagrasses: A Treatise on the Biology of Seagrasses with Special Reference to the Australian Region*; Elsevier, Amsterdam, 1989, 610—633.
- [120] Cunha A H, Santos R P, Gaspar A P, *et al.* Seagrass landscape-scale changes in response to disturbance created by the dynamics of barrier-islands: a case study from Ria Formosa(South Portugal). *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2005, 64: 636—644.
- [121] Short F T, Wyllie-Echeverria S. Natural and human-induced disturbance of seagrasses. *Environmental Conservation*, 1996, 23: 17—27.
- [122] Campbell S J, McKenzie L J. Flood related loss and recovery of intertidal seagrass meadows in southern Queensland, Australia. *Estuarine, Coastal and Shelf Science*, 2004, 60: 477—490.

参考文献:

- [1] 黄小平, 黄良民, 李颖虹, 等. 中国南海海草研究. 广州: 广东经济出版社, 2007. 1~8.
- [9] 杨宗岱. 中国海草的生态学研究. *海洋科学*, 1982, 2: 34~37.
- [110] 杨宗岱. 中国海草植物地理学研究. *海洋湖沼通报*, 1979, 2, 41~46.
- [111] 杨宗岱, 吴宝铃. 中国海草床的分布、生产力及其结构与功能的初步探讨. *生态学报*, 1981, 191: 84~89
- [112] 韩秋影, 黄小平, 施平, 等. 广西合浦海草生态系统服务功能价值评估. *海洋通报*, 2007, 26(3): 33~38.
- [113] 韩秋影, 黄小平, 施平, 等. 人类活动对广西合浦海草床服务功能价值的影响. *生态学杂志*, 2007, 26(4): 544~548.